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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре продолжается реализация мероприятий по использованию субвенций на 
обеспечение предоставления гарантий прав коренных малочисленных народов Севера 
  По информации начальника Управления по делам коренных малочисленных народов 
Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства Администрации муниципального 
района Татьяны Лебедевой, за десять месяцев текущего года на 100 % освоены краевые 
бюджетные средства (2,8 млн. рублей), направленные на приобретение кочевого жилья в 
виде балка либо выплаты компенсации расходов на изготовление и оснащение кочевого 
жилья. 
  Также полностью освоены средства, выделенные Таймыру из бюджета Красноярского 
края на проведение праздников «День оленевода», «День рыбака», а также средства 
направленные на приобретение медицинских аптечек лицам из числа коренных 
малочисленных народов Севера, осуществляющих вид традиционной хозяйственной 
деятельности — оленеводство. Всего на эти цели было потрачено порядка 5,8млн. рублей.  
  Приблизилась к отметке в 100% реализация мероприятий, осуществляемых за счет 
краевого бюджета по обеспечению средствами связи, а также предоставлению финансовой 
поддержки на компенсацию части затрат на оплату потребления электроэнергии, связанного с 
производством сельскохозяйственной продукции, на компенсацию части затрат, связанных с 
реализацией мяса домашнего северного оленя и промысловой продукции. Средства, 
выделенные на выдачу социальных выплат при изъятии особи волка из естественной среды 
его обитания освоены на 99,4% или 656 тысяч рублей из 660 тысяч рублей, выделенных 
краевым Правительством. Кроме того, за десять месяцев текущего года более 7,8 млн. 
рублей федеральных бюджетных средств, выделенных дополнительно, освоено на 
приобретение кочевого жилья в виде балка либо на выплату компенсации расходов на 
изготовление и оснащение кочевого жилья и средств связи.  
  Выделение дополнительных средств в рамках Долгосрочной целевой программы 
«Коренные малочисленные народы Севера» на 2009 — 2011 годы из федерального и 
регионального бюджетов на обследование жителей поселков Новорыбная, Носок, Волочанка, 
Усть-Авам краевыми медицинскими специалистами позволило повысить качество 
медицинских услуг, предоставляемых населению, охватить больший процент жителей, 
выявлять заболевания на ранних стадиях.  

Реализация мероприятий по использованию субвенций на обеспечение 
предоставления гарантий прав коренных малочисленных народов Севера продолжается. 

НИА 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
«Северный объектив» объединит молодых фотохудожников 

25 ноября в 17:00 в городском Доме культуры откроется выставка фоторабот 
«Северный объектив», где творческая молодёжь Дудинки представит фоторассказ о занятиях 
и увлечениях, пропагандирующих здоровый образ жизни. В экспозицию, в оформлении 
которой использованы элементы молодежного альтернативного искусства, вошли более 
двухсот работ. Часть из них будет демонстрироваться на экране. Выставка продлится два 
дня. 

 "Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Открылся третий магазин торговой сети "Подсолнух" 
ОАО "ГМК "Норильский никель" открыло третий магазин сети супермаркетов "Подсолнух". 

Он расположен по адресу: ул. Талнахская,43 "А" в помещении бывшего магазина 
"Красноярск". 
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 В магазине будут представлены продукты питания, бытовая химия, большой выбор 
товаров для детей, а также молочная продукция от Норильского молокозавода. 

 Новый супермаркет будет работать с 08:00 до 22:00. 
 Появятся еще 2 точки в Центральном районе, откроются магазины в Талнахе, Кайеркане и 

Дудинке. Таким образом, новая сеть будет влиять на уровень цен на продовольственном 
рынке региона. 

 В перспективе до конца года ожидается открытие еще одного магазина сети "Подсолнух" в 
бывшем магазине "Дары Природы" на ул. Красноярской,6. 

 Как ранее сообщалось, первый магазин из сети супермаркетов открылся 23-го мая, второй 
– 22-го сентября. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Не менее 4 млрд рублей вложит компания "Норильский никель" в собственную 
газовую программу 

Не менее 4 млрд рублей вложит в ближайшие 15 лет компания "Норильский никель" в 
собственную газовую программу. Об этом в ходе рабочей поездки в Норильск сообщил 
президент "Норникеля" Андрей Клишас. 

По его словам, развитие газодобычи предусмотрено в рамках Стратегии-2025, принятой 
недавно компанией. Она предполагает инвестиции в инфраструктуру территорий 
деятельности ГМК на 15 млрд долларов. Наибольшая часть этих средств будет направлена в 
Норильский промышленный район и на Таймыр. 

Помимо газа, компания будет развивать транспортный комплекс, и на решение этой задачи 
направит более 3 млрд долларов. В энергетику "Норникель" вложит свыше 2 млрд долл. "Все 
эти вложения позволят не только развивать производство "Норильского никеля" в Заполярье, 
но и повысят уровень жизни в Норильском промышленном районе и на Таймыре", - убежден 
Андрей Клишас. 

"Связь с обеспечением качества жизни, с возможностью привлечения квалифицированных 
специалистов, возможностью привнести все эти достижения в условия Крайнего Севера - это 
то, что компания создает в виде дополнительного эффекта по результатам принятия этой 
программы. Мне кажется, это очень существенное отличие стратегии, которая нами принята", 
- отметил Андрей Клишас. 

Стратегия-2025 одобрена компанией в октябре 2011 года. Она предусматривает объем 
вложений в развитие "Норникеля" более чем в 35 млрд долл.  

ИТАР-ТАСС 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Виктор Томенко: "Перспективы экономического развития Красноярского края власти 
региона во многом связывают с реализацией северных проектов"  

В Сибирском федеральном университете прошла пресс-конференция для средств 
массовой информации, посвященная Международной конференции "Сибирский Север и 
Арктика в условиях глобальных вызовов XXI века". 

Заместитель Губернатора Красноярского края – заместитель председателя Правительства 
края Виктор Томенко отметил, что конференция по Арктике проводится по инициативе 
Полномочного представителя Президента РФ в Сибирском федеральном округе Виктора 
Толоконского в рамках российско-канадской программы "Обмен опытом управления 
северными территориями" и приурочена к 10-летию этой программы, 40-летию пребывания в 
Норильске премьер-министра Канады Пьера Трюдо. Вес конференции придаст участие в ней 
заместителя Министра регионального развития Российской Федерации Александра 
Викторова, Чрезвычайного и Полномочного Посла Канады в России Джона Слоан, советника 
Министра по делам индейцев и развитию Севера Канады Альфрэда Карон.  
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Виктор Томенко подчеркнул практическую значимость конференции для Красноярского 
края, 80% которого расположено на крайних северных широтах: "Красноярский край 
связывает перспективы развития экономики с разными северными проектами. Я говорю в том 
числе и о проектах Норникеля, Ванкорнефти.  Нам предстоит дальнейшее освоение 
пространства, где сосредоточены запасы газа, никеля и кобальта, меди, платиноидов и 
других полезных ископаемых. Информация о развитии сибирского Севера и Арктики, 
зарубежном и российском опыте вызывает живейший интерес у власти и бизнеса нашего 
региона".  

В конференции примут участие около 180 экспертов: ученых, представителей власти и 
бизнеса. Одним из соорганизаторов конференции является СФУ. 

Как отметил проректор по науке и международному сотрудничеству СФУ Сергей Верховец, 
изучение Арктики – одна из приоритетных задач СФУ как федерального университета: "Это 
ответ на потребности края в вопросе комплексного изучения Арктических территорий, 
формирования научно-обоснованных предложений по комплексному освоению территории". 
Сергей Верховец подчеркнул, что интерес к данной теме в университете стабильный, "в 2009 
году СФУ стал инициатором проведения Всероссийской научной конференции по вопросам 
Арктических территорий". 

 «Красноярский край» 
 
Вся недвижность края будет оценена  

 В управлении Росреестра по Красноярскому краю прошёл круглый стол на тему 
«Государственная кадастровая оценка объектов недвижимости в Красноярском крае. 
Перспективы и экономические последствия введения налога на недвижимость». В его работе 
приняли участие министр экономики и регионального развития края Анатолий Цыкалов, 
председатель Центрально-Сибирской торгово-промышленной палаты Николай Худых, 
руководитель Управления Росреестра по Красноярскому краю Татьяна Громова, 
представители управления ФНС по Красноярскому краю, других заинтересованных ведомств, 
а также представители муниципальных образований края. Наш регион стал первым в 
Российской Федерации, где прошло подобное мероприятие. 

 Анатолий Цыкалов подчеркнул: «Красноярский край входит в число 12-ти первоочередных 
субъектов Российской Федерации, в которых работы по массовой оценке объектов 
недвижимости жилого и нежилого фонда, а также информационному наполнению 
государственного кадастра недвижимости должны быть завершены уже в декабре текущего 
года. Это значит, что все объекты недвижимости на территории края должны получить свою 
кадастровую стоимость. Введение налога на недвижимость станет хорошим регулятором 
рынка недвижимости. Но важно, чтобы этот процесс был правильно понят и принят 
различными слоями населения».  

 По итогам обсуждения участники круглого стола приняли соответствующую резолюцию, 
сообщает Министерство экономики и регионального развития. 

НИА 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин призвал не допустить к власти популистов   

Премьер-министр РФ Владимир Путин призвал не допустить к власти популистов. По 
мнению главы правительства, хорошую прививку от таких проявлений российский народ 
получил в 1990-е годы, однако некоторая опасность сохраняется. С таким заявлением Путин 
выступил на встрече с ветеранами, в которой также принял участие президент РФ Дмитрий 
Медведев 

Путин напомнил о событиях тех лет. "В советские времена мы гордились нашей страной - и 
полетом Гагарина, и освобождением Европы от нацизма. Но мы или раздражались, или было 
стыдно от того, что сахара нет, мясо исчезло и так далее, - напомнил он. - Этой гордости не 
хватило, чтобы сохранить великую страну". 
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По мнению Путина, в девяностые годы прошлого века у многих россиян "возникло 
ощущение, что хуже не будет". "Так мозги запудрили, что люди перестали  

 понимать, что происходит, - сказал он. - Обещали, что завтра будем жить как в Париже, 
Лондоне, причем все и в одночасье". Но в конечном итоге это "привело к беспрецедентному 
разграблению государства", констатировал он. 

"Сейчас мы тоже находимся перед выбором, - считает премьер. - Нельзя позволить 
популистам оседлать эти темы, проспекулировать на этом и получить дивиденды"."Надо 
отличать тех, кто решает проблемы, от тех, кто ни фига не делает, а только обещает", - 
заключил Путин. 

«Вести» 
 

Думские выборы начались с тундры  
Досрочные выборы депутатов Госдумы стартовали в пятницу в ряде регионов России. 

Отдать свои голоса смогут чуть более 1% избирателей. Среди них жители отдаленных 
районов и те, кто в день основного голосования - 4 декабря - будет находиться в плавании 
или на полярных станциях. 

Сначала избирательные участки открылись в 11:00 мск на Чукотке, в трех муниципальных 
районах округа: Анадырском, Иультинском и Чаунском. "В первый день досрочным 
голосованием на Чукотке планируется охватить более 300 человек", - сообщил 
зампредседателя избирательной комиссии автономного округа Александр Агапов. 

Досрочные выборы планируется провести на 131 избирательном участке в 34 регионах 
России, в том числе - на Сахалине, в Ханты-Мансийском автономном округе, Забайкалье и 
Красноярском крае. Ожидается, что проголосовать придут около 26 тысяч избирателей. 

Членам избирательных комиссий придется добираться до отдаленных местностей на 
вертолетах, вездеходах и даже на санях. При этом организация досрочных выборов довольно 
затратна, только в Красноярском крае на них потратят 52 млн руб., отмечает РИА "Новости". 
       Глава Центризбиркома Владимир Чуров ранее пообещал предложить наблюдателям 
одной из европейских миссий выехать на участки в труднодоступные места, чтобы они 
"убедились в нелегком труде" организаторов досрочного голосования. 

Кроме того, с завтрашнего дня досрочные выборы начнутся на избирательных участках за 
рубежом - в более чем 60 странах. Первыми проголосовать смогут россияне, живущие во 
Вьетнаме. Позднее всех 3 декабря участки откроются в Дании, на индонезийском острове 
Бали, в северокорейскоми городе Раджин, в США - в Бостоне и Филадельфии -, в турецом 
городе Бурса и на филиппинском острове Себу. 

Урны, после того как избиратели положат в них бюллетени, будут опечатаны участковыми 
комиссиями. Вскроют их лишь после завершения основного голосования. 

 «Утро» 
 

Медведев решил перенести президентское послание на декабрь, утверждают СМИ 
 Последнее президентское послание Дмитрия Медведева переносится, утверждает 

Газета.Ru со ссылкой на собственные источники в кремлевской администрации. Лидер списка 
единороссов на выборах произнесет напутствие уже новоизбранным депутатам Госдумы - 
ориентировочно в 20-х числах декабря. Ранее в графике главы государства зачитывание 
послания было намечено на 23 ноября.  

Причина переноса - слабая подготовленность текста, напряженный предвыборный график 
президента, стоящего во главе списка "Единой России", и уходящий состав думы, заявил 
изданию анонимный чиновник, знакомый с ходом подготовки послания.  

 Первое послание Медведева, оглашенное после войны с Грузией и в период финансового 
кризиса, содержало заявления об увеличении сроков полномочий президента и Госдумы, а 
также предложения политической реформы. Второе, которому предшествовала программная 
статья "Россия, вперед!", говорило о модернизации. Третье послание Медведева было в 
основном, посвящено проблемам демографии и детям.  

 В новом послании президента внимание будет уделено децентрализации, рассказывал 
ранее собеседник в "Единой России".  
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 Политолог Игорь Бунин из Центра политических технологий, впрочем, видит другую 
причину переноса даты: "Медведев теперь больше сближается с Путиным, но все еще 
пытается сохранить свою концепцию модернизации, что слабо получается. Не очень понятно, 
о чем говорить в послании". 

«Newsru» 
 

Банк России прoчит эконoмикe страны "длинный кризис" 
Банк России не ждет в ближайшее время ухудшения ситуации в российской экономике на 

фоне внешних шоков, но прочит ей "длинный" кризис со скромными темпами роста и советует 
беречь деньги налогоплательщиков при решении проблем значимых банков, сказал зампред 
ЦБР Сергей Швецов. 

Российские заемщики будут ограничены во внешних ресурсах финансирования своего 
бизнеса, и ЦБР предрекает проблемы для малого и среднего бизнеса РФ, которые столкнутся 
с ростом кредитных ставок из-за увеличения спроса на средства российских банков. 

"Я на ближайшее будущее не вижу каких-либо ухудшений для российской экономики со 
стороны внешнего шока, но кризис будет длинным, и рассчитывать на возврат модели роста, 
которая была в первое десятилетие этого века, думаю, не стоит - рост будет более скромным, 
инфляция будет меньше", - сказал он на конференции. 

 Страны еврозоны переживают долговой кризис, который имеет шансы превратиться в 
экономический, а Россия находится в неплохих условиях, имея низкий уровень госдолга и 
внушительные золотовалютные резервы, однако высокая зависимость от нефти делает ее 
экономику уязвимой. 

Власти РФ делают ставку на то, что потребительски ориентированная экономика покажет 
стабильные темпы роста в 3,7-4,6 процента в ближайшие годы при ценах на нефть около 100 
долларов за баррель. 

"Российской экономике придется адаптироваться к низкой инфляции, это тоже некоторый 
вызов - зарабатывать станет сложнее", - добавил Швецов. Инфляция в РФ, по оценкам 
властей, должна снизиться до 4,5-5,5 процента к 2014 году с 6,5-7 процентов в текущем году. 

Швецов советует ограничить помощь государства экономике за счет средств 
налогоплательщиков и предлагает акционерам самим нести ответственность за свою 
собственность. "Мы должны начать говорить о том, чтобы снижать помощь, в том числе, 
значимым финансовым институтам за счет денег налогоплательщиков, мы должны создавать 
механизмы, где в значительной степени помощь системно значимым институтам должны 
оказывать пользователи этих институтов - это и конвертация долгов в акции, и страдания 
акционеров"- сказал он. 

  Reuters 
 

Генштаб: Призывать в Вооруженные силы России почти некого 
Российская армия столкнулась с нехваткой молодежи призывного возраста. Об этом 

заявил сегодня начальник Генштаба ВС РФ генерал армии Николай Макаров. 
"Отсрочек появляется все больше и больше, призываемой молодежи все меньше и 

меньше. Всего 11,7% из всей молодежи мы можем призывать. Из них 60% уходит по 
состоянию здоровья. Поэтому мы практически стоим перед фактом, что в Вооруженные силы 
призывать почти некого", — сказал он. 

Ранее стало известно, что осенний призыв в российскую армию планируется сократить в 
текущем году почти в два раза. В октябре-декабре 2011 года на военную службу будет 
призвано и направлено в войска 135 тыс. 850 граждан. 

«Росбалт» 
 

Уголовный кодекс аврально поправили 
17 ноября работающая в авральном, предвыборном режиме Госдума приняла сразу 

несколько законопроектов, вносящих изменения в Уголовный кодекс. Наркоманы-преступники 
смогут выбирать — или тюрьма, или больница, судьи по своему усмотрению будут 
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переквалифицировать преступления из средней тяжести — в небольшой тяжести, и наоборот, 
а также приговаривать к новому виду наказания — принудительным работам. 

 Все эти новации содержатся в президентском законопроекте, который в четверг депутаты 
приняли в третьем, окончательном чтении. Он вступит в силу уже в декабре. Но для 
некоторых статей предусмотрены особые сроки. 

К примеру, с 1 января наркоманы, совершившие связанные со сбытом зелья преступления 
впервые, смогут получать отсрочку от исполнения наказания (до 5 лет), если добровольно 
согласятся лечиться. Если от лечения такой гражданин уклоняется или совершит еще одно 
преступление, то сразу направляется в места лишения свободы. А выполнявший 
предписания врачей преступник, проживший без наркотиков 2 года после лечения, имеет 
право рассчитывать на полное освобождение от отбывания наказания. Кстати, в заключении 
Общественной палаты выражается сомнение в реализуемости этой нормы: государственных 
наркоклиник в России крайне мало, а коммерческие едва ли многим по карману. 

А с 1 января 2013 года впервые совершившим преступления небольшой и средней тяжести 
188 статей УК в качестве альтернативы лишению свободы обещают новый вид наказания — 
принудительные работы на срок от 2 месяцев до 5 лет. Предполагается, что за год в России 
будут построены 30 центров-общежитий для тружеников-зэков. Г-н Палеев ранее объяснял 
депутатам, что г-н Медведев предлагает все это не от хорошей жизни, а потому, что судей, 
привыкших сажать, никак не удается склонить к вынесению приговоров, не связанных с 
лишением свободы, и принудительные работы могут стать приемлемой альтернативой. 

Впервые совершившим экономические преступления УК теперь предлагает выбор: 
возмести ущерб потерпевшему или государству, заплати в казну пятикратную сумму дохода, 
полученного в результате совершения преступления, — и гуляй, получив освобождение от 
уголовной ответственности. Откупиться можно от обвинений в незаконном 
предпринимательстве и получении кредита или злостном уклонении от его погашения, 
преднамеренного банкротства и т.д. и т.п. 

В четверг же Госдума приняла во втором чтении правительственный законопроект, 
немедленного принятия которого требовал президент. Речь идет о намерении побороть 
фирмы-однодневки, используемые для совершения преступлений. Тот текст, что был 
проголосован депутатами в первом чтении в октябре, не критиковал только ленивый. В 
заключении думского Комитета по законодательству говорилось, что неопределенное 
предложение привлекать к уголовной ответственности за создание коммерческой 
организации «в целях совершения преступлений» создаст трудности в правоприменении: 
доказать заведомо преступный умысел «чрезвычайно сложно», зато есть возможность 
использовать статью для наезда на бизнес. Ко второму чтению состав преступления 
определили по-другому: на срок до 5 лет можно будет сесть за «образование (создание, 
реорганизацию) юридического лица через подставных лиц». При этом «подставным лицом» 
следует считать учредителей или членов советов директоров, которых «ввели в 
заблуждение» и использовали для создания преступной компании. Тот же проект грозит 
штрафом от 100 тысяч до 300 тыс. руб. за незаконное использование документов для 
создания юрлица. А за приобретение документа, удостоверяющего личность, или незаконное 
использование персональных данных для этих целей — штрафом от 300 до 500 тыс. руб. Под 
«приобретением» чужого паспорта понимается его покупка или присвоение найденного или 
похищенного документа, «а также завладение им путем обмана или злоупотребления 
доверием». 

«Комсомольская правда» 
 

Зюганов пожаловался на Медведева и Путина. Лидер КПРФ просит обеспечить законность 
выборов 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов обратился к генпрокурору Юрию Чайке с просьбой 
обеспечить законность выборов в Госдуму. По его мнению, для обеспечения победы «Единой 
России» в ход идут административное давление и подкуп избирателей, дискредитация 
оппозиционных партий, а также создание неравных условий для агитации. В «Единой России» 
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назвали обращение лидера КПРФ «истерикой». Эксперты считают, что коммунисты пытаются 
соответствовать переменам в обществе, пишет газета «Коммерсант».  

 Как сообщает господин Зюганов в своем письме генпрокурору, после августовской встречи 
Дмитрия Медведева с лидерами партий он надеялся, что выборы пройдут «в соответствии с 
требованиями законодательства». Напомним, тогда президент заявил, что в стране «созданы 
дополнительные гарантии для справедливой политической конкуренции».  

Однако, по мнению лидера КПРФ, слова остались словами, причем сам президент их и 
нарушает. «Набирает обороты массовое использование административного ресурса, 
направленное на ущемление избирательных прав оппозиционных партий. Прежде всего это 
касается широкой агитационной кампании лидеров партии «Единая Россия», проводимой в 
форме информирования о деятельности органов государственной власти», – констатирует 
он, в приложении к обращению указывая на выступления на федеральных телеканалах 
Дмитрия Медведева и Владимира Путина. По его словам, независимые организации, 
ведущие мониторинг избирательной кампании, уже зафиксировали более 1000 нарушений, в 
то время как правоохранительные органы и избирательные комиссии их не замечают, а 
зачастую «организовывают их сами».  

 Господин Зюганов также отмечает, что участилось число сообщений о принуждении к 
голосованию за «Единую Россию» (Республика Калмыкия, Ненецкий АО, Курская область и 
др.). В ряде регионов эта же партия «открыто и бесцеремонно ведет подкуп избирателей, 
бесплатно раздавая продукты питания, постельное белье и медикаменты» (Санкт-Петербург). 
Кроме того, сообщает лидер КПРФ, в пользу «Единой России» ведется агитация среди 
студентов, которым предлагают сфотографировать свой бюллетень и после этого получить 
приз – бесплатный билет в кино. Также учащихся принуждают брать открепительные 
удостоверения для голосования прямо в университетах. Господин Зюганов отмечает, что 
правоохранительные органы выступают на стороне «Единой России». Они изымают 
агитационные материалы, «ссылаясь на устные распоряжения региональных избиркомов или 
вышестоящего руководства», а также задерживают агитаторов (Москва и Московская 
область, Тверская, Пензенская, Воронежская, Курская области, Алтайский край). «Прошу вас 
принять срочные и исчерпывающие меры для пресечения незаконного административного 
давления на избирателей в пользу правящей партии, а также практики незаконного 
воздействия и распространения фальшивых агитационных материалов, дискредитирующих 
КПРФ, для обеспечения законности в ходе избирательной кампании», – сообщает господин 
Зюганов, отмечая, что нарушения происходят во всех регионах.  

 Как пояснил «Ъ» глава юридической службы КПРФ Вадим Соловьев, подобное обращение 
партия подготовила впервые за время своего существования. «Раньше мы обращались в 
Генпрокуратуру по отдельным фактам нарушений. Тут мы констатируем, что это 
противозаконная система, и хотим, чтобы на это обратили внимание ЦИК, 
правоохранительные органы и общественность. Конечно, ни Медведев, ни Путин наказаны не 
будут, но очень надеемся, что по другим эпизодам реакция все-таки будет», -говорит 
господин Соловьев. Среди наиболее проблемных регионов в партии отмечают Ульяновскую, 
Тверскую, Новосибирскую, Ростовскую области и Республику Мордовия. Напомним, сам 
господин Соловьев уже направлял жалобу в Генпрокуратуру по поводу выступлений Дмитрия 
Медведева и Владимира Путина на федеральных каналах.  

«Это истерика Зюганова. Если коммунистам больше нечего предложить избирателям, 
единственный для них выход – кричать о якобы допущенной в отношении них 
несправедливости. Пусть это остается на совести КПРФ, хотя говорить об их совести уже не 
приходится», – заявил «Ъ» глава общественного совета при президиуме генсовета «Единой 
России» Алексей Чеснаков.  

Эксперты оценили заявление лидера КПРФ неоднозначно. «Все заявленные КПРФ 
нарушения были на предыдущих выборах. Как мне кажется, главное отличие в том, что 
рейтинг «Единой России» падает, а нервозность обстановки повышается. Естественно, 
оппоненты партии власти хотят, чтобы по ней зазвенел колокол», – полагает политолог 
Сергей Черняховский. Аналогичного мнения придерживается и эксперт «Голоса» Александр 
Кынев: «Население устало от «Единой России» и тандема, другие партии чувствуют эти 
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перемены и пытаются им соответствовать, ведут себя смелее». По словам эксперта, в 
отличие от выборов 2007 года, в нынешней кампании «меньше жесткого силового прессинга 
на оппонентов, но сохраняется массовое давление на зависимые категории избирателей, 
больше стало косвенной агитации». Президент фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов признает, что у оппозиции есть проблемы, однако в заявлении КПРФ усматривает 
и долю пиара. «Коммунисты говорят о проблемах оппозиции, но сами не готовы выступать в 
союзе с другими партиями», – считает он.  

«Новый Регион» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Трудиться в России будет некому. Смертность трудоспособного населения в России в 
четыре раза выше, чем в странах Европы 

По всей видимости, прогнозы экспертов об "исчезновении мировой державы" сбудутся 
даже быстрее, чем ожидалось. Смертность трудоспособного населения в России на 
сегодняшний день в четыре раза выше, чем в странах Европы. Об этом сообщил 
соруководитель экспертной группы по обновлению "Стратегии-2020" №11 "Здоровье и среда 
обитания человека" Сергей Шишкин. 

В целом, по его словам, несмотря на сокращение смертности в последние годы (с 16,1 
на тысячу человек населения в 2005 г. до 14,3 в 2010 г., по данным Росстата), этот 
показатель в России все еще очень высок по сравнению с европейскими странами (9,6 в 2009 
году). При этом по уровню смертности трудоспособного населения разрыв с Европой еще 
больше. Так, например, по данным World Health Statistics 2011, во Франции в 2009 г. этот 
показатель составлял 85 человек на тысячу, в Германии - 76, в Швейцарии - всего 58, а в 
России - 269. Обогнала нас в этом только Украина с показателем 274. 

По словам Шишкина, проблема заключается в низком уровне российского 
здравоохранения. "Трудоспособное население меньше получает медицинской помощи, 
меньше внимания здравоохранения и чаще платит за медицинскую помощь", - говорит 
эксперт. По его данным, из всех, кто обращается за медицинской помощью в нашей стране, 
доля трудоспособного населения в возрасте от 16 до 55 - 60 лет составляет 10,4%. 

"Проблема в том, что у тех, кто платит, и тех, кто не платит, есть высокие риски 
столкнуться с низким качеством квалификации, невниманием и так далее, в этом ключевая 
проблема", - считает Шишкин. 

Он отметил, что в последние годы в области здравоохранения происходят небольшие 
сдвиги в положительном направлении, тем не менее свыше половины россиян расценивают 
качество медицинских услуг как неудовлетворительное. По его словам, одним из решений в 
сложившейся ситуации является увеличение финансирования этой области. Однако для того, 
чтобы достигнуть уровня западных стран, государственные расходы на здравоохранение 
России потребуется ежегодно увеличивать как минимум на 15%. 

Вместо этого эксперт предлагает сконцентрировать внимание на формировании 
здорового образа жизни, решении экологических проблем, профилактике заболеваний и 
повышении качества работы больниц. 

Отметим, что тревогу по поводу демографической ситуации в нашей стране бьют уже 
не только российские эксперты. Согласно оценкам Отдела народонаселения ООН, население 
России с нынешних 140 миллионов человек к 2025 г. сократится до 121 - 136 миллионов. По 
прогнозу Бюро переписи населения США, к 2025 г. по численности населения Россия 
переместится с нынешнего 9-го на 12-е место в мире (128 миллионов человек), а к середине 
века - на 16-е (109 миллионов). А доклад на российскую тему Берлинского института 
народонаселения и развития вообще называется "Исчезающая мировая держава". 

По смертности Россия на 50% опережает даже схожие по уровню развития Бразилию и 
Турцию. Причем среди мужчин смертность гораздо выше, чем среди женщин: 14 человек на 
тысячу (в США - восемь человек, в развивающихся странах, в среднем, - десять человек). По 
продолжительности жизни мужчин Россия занимает примерно 160-е место в мире, уступая 
даже таким странам, как Алжир и Бангладеш. Женщины живут дольше мужчин на 13 - 14 лет, 
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и это, как отмечают эксперты ООН, является одним из самых крупных гендерных 
несоответствий в мире. У нынешних юношей в возрасте 16 лет, по расчетам американских 
экспертов, есть всего лишь 50%-й шанс дожить до 60. 

Причин такой ужасающей ситуации несколько, но главной эксперты называют 
последствия неумеренного потребления алкоголя, курения и употребления наркотиков. По 
данным Всемирной организации здравоохранения, 80% смертей в России обусловлены 
хроническими неинфекционными заболеваниями: сердца и сосудов, органов дыхания и т.п. В 
более трети случаев эти болезни были вызваны именно вредными привычками. Сюда нужно 
прибавить несчастные случаи, связанные с пьянством и передозировкой наркотиков, а также 
убийства и самоубийства на этой почве. Так, непосредственно от употребления наркотиков в 
стране ежегодно умирают 30 тысяч человек - целый городок. Получается, что едва ли не в 
каждой второй смерти прямо или косвенно виновны алкоголь, табак или наркотики. 

Оно и не удивительно, если учесть, что, по данным ВОЗ, на одного гражданина РФ в 
год приходится 2300 выкуренных сигарет и 15,2 л чистого спирта. В России курят 70% 
мужчин, а число наркозависимых оценивается в два миллиона человек, то есть 1,5% 
населения. Таких показателей нет ни в одной развитой стране мира. 

«УТро» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  .11.2011 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

30, 9190 ▲ 0, 19 

EUR 
 

41, 7035 ▲ 0, 20 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


